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述发展
自贸港产业经济建设
结出“累累硕果”

无论从哪个领域，坚实的发展与创新都为人们的信心提

供着底气。

“2023年，在全国经济回升向好的大环境下，海南跑出

了自贸港的‘加速度’，贸易投资自由化、便利化程度逐步提

升，可以说是亮点多、潜力大。”回望过去一年，海南省政协委

员，中国（海南）改革发展研究院副院长、RCEP研究所所长

匡贤明表示，随着RCEP（《区域全面经济伙伴关系协定》）全

面生效，中国积极推进加入CPTPP（《全面与进步跨太平洋

伙伴关系协定》）和DEPA（《数字经济伙伴关系协定》）进程，

对标全球最高水平开放形态建设的海南自贸港迎来了重要

机遇，也正用实际行为持续着高质量发展。

匡贤明表示，从制度与政策层面，去年海南制定了《海南

深化与RCEP成员国合作的十六条措施（2023年）》《海南对

标CPTPP开展先行先试试点措施》，成立了由省领导牵头的

国际高水平经贸规则研究工作专班……种种迹象显示，海南

正加快落实RCEP经贸规则，对标CPTPP开展先行先试，推

动规则、规制、管理、标准等制度型开放。在贸易领域，海南

也在主动打破各种壁垒，最大限度便利人流、物流、资金流顺

畅流动，取得了显著成果。

而在产业领域，发展的成果也显而易见。

“高质量发展是医疗产业建设的主旋律，给患者提供好

的服务，质量是我们的核心。”李玮说，从医疗产业的角度，要

为患者提供更好的诊疗服务，药品、器械装备、人才缺一不

可。而目前，乐城与相关落地企业正通过与国际医疗发达国

家与机构进行合作，积极引进各类优质资源。前不久，依托乐

城先行区特许政策优势正式开业的博鳌一龄嘉科口腔健康中

心便立足海南自然整合了口腔医学科技创新成果，汇聚了全

球先进的创新药械和医学技术人才，这也是一龄医院代表乐

城锚定海南现代服务业发展所迈出的坚实一步。

在农业领域，有政协委员注意到热带特色高效农业为海

南农业提质升级乃至乡村振兴事业提供了积极动力。作为

一名企业家以及一名科研工作者，省政协委员钟宇光长期致

力于研究农业及农产品加工产业相关领域。他表示，近年来

海南多个市县大力发展热带特色高效农业，尤其以乡镇地区

为代表，因地制宜地培育、发展经济效益好、社会回报高的特

色农产品，甚至围绕农产品衍生出了完整的产业链条，一个

个“金果子”“金豆子”“金叶子”正逐步成为实现高效农业、提

高农民农村收入的“新路子”。

在旅游领域，海南省政协委员、三亚市旅游发展局局长

叶家麟主动分享了近年来三亚市旅游发展的思路与成果。

他表示，在自贸港的政策红利下，三亚围绕旅游行业做了很

多新的突破与尝试，坚持用国际化的视野与创新的思维来推

动旅游业的发展，深挖地方旅游特色。“例如我们针对年轻群

体推出的‘新青年奇趣岛’推广主题，成功吸引了很多年轻人

到三亚解锁三亚活力和多彩的一面；同时，我们还创新策划

了三亚城市旅游节，引入了一批高质量、推广度高的演唱会、

音乐节、体育赛事以及艺术展等，同样获得较好的收效。”数

据显示，2023年三亚接待过夜游客超过2500万人次，实现

旅游收入近900亿元，较2019年有着明显的增长。

众多委员表示，随着自贸港建设的深入，海南在产业经济

领域的建设已经结出“累累硕果”，但同时，海南经济还在继续

向阳生长，向着更高水平的制度体系和产业形态迈步前行。

两会期间，广大政协委员们围绕海南的各领域

建设积极建言献策，群策群力为自贸港发展贡献智

慧力量。

在自贸港建设愈发深入的背景下，如何为海南

经济在未来寻找到持续实现高质量发展的又一抓

手？省政协委员陈伟将目光放到了广大中小企业。

在他看来，促进中小企业发展是保持经济平稳较快

发展的重要基础，也是海南自贸港高质量发展的根

本要求。

“海南长期以来重视中小企业发展，出台了一系

列优惠和扶持中小企业发展的政策措施，但在中小

企业集群化、专业化、特色化发展方面还有进一步提

升的空间。在海口适当的区域探索高标准高质量打

造‘小总部基地’，构建有效扶持海南中小企业创新发

展的‘孵化场’和‘试验田’，对于自贸港经济发展具

有重要的现实意义和长远的战略意义。”陈伟说道。

他建议，海南可以创新基地开发模式，以政府出

地，企业出资的方式为基地建设节省成本，并全力在

人工成本、租金、供水供电设施等方面树立优势，从

而降低中小企业的入驻门槛；同时，积极完善基地配

套服务，创造便捷服务环境，为入驻企业提供“一站

式”全方位服务，让企业“进得来、留得住、发展得

好”；在招商方面，海南应多措并举加强招商，

采用品牌推广、龙头抱团、链条带动、上门

推介、协会联动等方式推进产业快速聚

集；坚持重点项目优先推进、公共服务

优先布局的原则，培育龙头企业，发挥

虹吸效应，带动产业集聚，进而打造多

个产业集群，加快形成小总部基地产

业高质量发展的重要支撑。

产业是经济的基础，不同产业之间的碰撞则能

激起新的火花。自去年以来，海南省政协委员王佳

便持续关注海南现代服务业与其他产业融合发展的

议题。她认为，传统产业企业拥有丰富资源和经验，

而现代服务业企业则具备创新能力和灵活性。通过

合作，双方可以相互补充，实现资源共享和优势互

补，还可以有效实现经济结构的优化和升级，推动海

南经济持续健康增长。

“海南可以加强政策引导，鼓励传统产业企业与

现代服务业企业合作，共同探索新的商业模式。同

时，还应逐步建立适应现代服务业需求的人才培养

体系，设立专业学院、职业培训机构和研究中心等，

培养获吸引优秀人才加入海南现代服务业。此外，

还需进一步促进信息技术与现代服务业的深度融

合，提升服务效率和质量。”王佳称，海南应积极推进

科技创新，持续推动“互联网+”与现代服务业的融

合，更好地了解用户需求，提供个性化和定制化的服

务，在提升服务效率和质量的同时进一步推动经济

的发展和社会的进步。

发展必然需要合作。海南省政协委员、香港海

南青年联合会常务副会长张运年则认为，海南可以以

琼港经贸合作为抓手，进一步加强制度集成创新、促

进金融双向开放、完善自由贸易体系、加强多边贸易

合作，为加快“两个总部基地”建设创造更有利条件。

“海南可以按照优势互补、民生优先、分布推进

的工作思路，推动海南与香港金融领域规则衔接、机

制对接，促进琼港两地之间金融服务业的开放与联

通，在海南逐步构建与国际接轨的金融规则体系，打

造市场化、法治化、国际化的金融环境。相信在自贸

港建设的稳步推进与各项政策红利的持续释放下，

琼港联动的未来发展将更加欣欣向荣。”张运年说。

“海南可以利用好自然条件优势，向新型农产品

发力，以新产品打造新品牌，创造新价值。”在农业领

域，钟宇光以“网红”水果燕窝果举例，从品种上看，

燕窝果与火龙果很相似，但是价格却高出好几倍，这

就是新型农产品创造的价值，海南往这个方向发展

有很大的优势，应利用这种优势，尽快抢占赛道，打

响农产品品牌，将农产品附加值最大化。

此外，自贸港的特殊政策便于海南引进海外热

带优质农产品，通过本土化改良并大力推广种植；同

时，引进先进的管理模式精准施肥科学种植，丰富农

产品种类，提高农产品质量和安全。输出去，就是向

海外和内地同时输出。再利用自由贸易港的优势，

向海外和内地同时输出，树立“海南农产品”特色品

牌，将优质热带农产品打造成为自己的“拳头”产品。

“热带特色高效农业是富裕农民、振兴农村的重

要支柱，也是海南经济发展的基础产业，通过在农产品

的创新、优化、提升、推广上狠下功夫，持续稳定深耕

细做，久久为功，一定能收获丰收的果实。”钟宇光说。

话未来
委员们为自贸港发展
积极建言献策

东方市三家镇乐安村燕窝果基地，农民在采摘
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